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В ноМере
Надежда Агишева: 
До тех пор, пока мы все 
не осознаем ответствен-
ность за прошлое, оно 
будет нашим сегодняш-
ним днём

«Без масштабной деста-
линизации, без осознан-
ного национального по-
каяния российское обще-
ство не сможет двигаться 
вперёд. Ужас репрессий – 
не только в том, что гиб-
ли люди, но и в том, что 
остальные люди жили 
в постоянном страхе и 
лжи... Советский Союз 
презентовал себя как об-
щество, основанное на 
идеологии равенства и 
справедливости, и при 
этом совершались массо-
вые убийства без всяких 
оснований. Никакая идео-
логия государства не мо-
жет это оправдать».

Известный меценат и об-
щественный деятель объ-
ясняет мотивы сотрудниче-
ства с «Мемориалом».

Стр. 2

Виталий Ковин: 
Голосуйте не за печень-
ки, а за хорошие законы 
и новые дороги

«Если избиратель думает, 
что результаты выборов мо-
гут быть подтасованы, то я 
точно могу сказать: в Перм-
ском крае этого не бывает. 
Если «административный 
ресурс» и влияет на ход вы-
боров, то только во время 
предвыборной кампании, а 
во время самого голосова-
ния – никогда. В наших кра-
ях результаты волеизъявле-
ния не искажают – считают 
так, как проголосовали на 
самом деле».

Зачем нужно участвовать в 
голосовании 18 сентября, 
и какие новшества ждут из-
бирателей на участках.

Стр. 3

«Новые пути» 
по рекам памяти

«Группа молодых нем-
цев и россиян, интересу-
ющихся историей поли-
тических репрессий и го-
товых работать ради со-
хранения мест памяти, 
проделала путешествие 
по Пермскому краю: ре-
бята ухаживали за мемо-
риалами, открывали но-
вые знания, постигали но-
вые смыслы».

Волонтёры инициативной 
группы «Молодёжный «Ме-
мориал» почтили память 
жертв социальных ката-
клизмов ХХ века.

Стр. 4

В каждоМ российскоМ городе есть сВоё БутоВо

ГосуДАрстВо поДДержИт «МеМорИАл»
Проекты «Последний адрес» и «Возвращение имён» пролучили официальное одобрение

«Отрицать репрессии не-
возможно — их масштаб оче-
виден. Разве можно идти впе-
рёд, оставляя за собой непо-
гребённые тела?» — так го-
ворит отец Кирилл Каледа, 
настоятель храма Новомуче-
ников и Исповедников Рос-
сийских на Бутовском поли-
гоне. Этот православный свя-
щеннослужитель вместе с 
историком Игорем Гарькавым 
спас от разрушения место, 
где в 1937-38 годах проходили 
массовые казни «врагов наро-
да» и где сохранились массо-
вые захоронения.

Группа энтузиастов про-
делала огромный труд: были 
найдены личные дела всех 
тех, кто погиб на Бутовском 
полигоне — территории в семь 
гектаров на окраине Москвы, 
и похоронен здесь же. С 8 ав-
густа 1937 года по 19 октября 
1938 года, пока происходили 
расстрелы, здесь завершили 
свои дни 20 762 человека. 

По каждому из казнённых 
у бутовских энтузиастов есть 
троекратное подтверждение: 
по словам Игоря Гарькаво-
го, им повезло, потому что в 
Москве «сидело начальство» 
и все дела велись очень акку-
ратно. Самым юным из жертв 

был Миша Шамонин, 14-лет-
ний беспризорник; самым по-
жилым — архимандрит Сера-
фим Чичагов, врач, музыкант, 
иконописец. В свои 81 год он 
не мог ходить, и, чтобы доста-
вить его в тюрьму, сотрудни-
ки НКВД вызвали… скорую по-
мощь.

В Бутове похоронены 
люди 59 национальностей, 
разных вероисповеданий и 
убеждений. Отец Кирилл мо-
лится за всех. Каждый год 
здесь проходят молебны на 
открытом воздухе, прямо по-
среди мемориальных рвов, 
обозначенных насыпями. 
Обязательно — 8 августа, в 
годовщину начала массовых 
казней. А 30 октября, в День 
памяти жертв политических 
репрессий, здесь проходит 
гражданская акция — «Воз-
вращение имён».

о том, что в Бутове по-
хоронены тысячи невинных 
жертв, стало известно в 1993 
году. В то время существовал 
план строительства на этой 
территории большого жило-
го массива, и борьба за поли-
гон продолжалась около семи 
лет. Памятник спасло то, что 
его взяла под опеку Русская 
православная церковь: сре-

ди прочих жертв 
здесь похороне-
но около 1000 
священнослужи-
телей РПЦ, и па-
триарх Москов-
ский и всея Руси 
Алексей II назвал 
это место «Рус-
ской Голгофой». 
С 2000 года вся 
территория по-
лигона принад-
лежит РПЦ, она 
освящена, здесь 
построен краси-
вый храм. Граж-
данский памят-
ник ещё только 
возводится: «Сад 
памяти» будет 
содержать все 20 762 имени 
жертв. 

Всё это — на средства 
жертвователей, без государ-
ственных субсидий.

В Перми встреча обще-
ственности с отцом Кирил-
лом и Игорем Гарькавым про-
шла по инициативе уполно-
моченного по правам челове-
ка Татьяны Марголиной. Гости 
говорили о том, что Пермь и 
Бутово связаны кровью: сре-
ди жертв полигона немало ро-
дившихся в Перми. По мне-

Пермская краевая комиссия по восстановлению прав реа-
билитированных жертв политических репрессий во главе с за-
местителем председателя правительства Пермского края Оль-
гой ковтун на своём заседании 6 июля заслушала информацию 
о проведении в Пермском крае общероссийских гражданских 
акций «Последний адрес» и «Возвращение имён».

Доклады по этой теме представили председатель Пермско-
го краевого отделения Международного общества «Мемориал» 
Роберт Латыпов и руководитель Фонда поддержки культурных 

проектов «Новая коллекция» Надежда Агишева.
Члены комиссии признали инициативы гражданского обще-

ства заслуживающими поддержки и соответствующими Кон-
цепции государственной политики по увековечению памяти 
жертв политических репрессий.

Исполнительным органам государственной власти, орга-
нам местного самоуправления, организациям и учреждениям 
Пермского края комиссия рекомендовала оказывать содей-
ствие и помощь в реализации этих проектов.

В перми побывали энтузиасты-хранители одного из главных памятных мест эпохи «Большого террора»

нию Игоря Гарькавого, в каж-
дом российском городе есть 
своё Бутово, в каждом реги-
оне должны быть мемориаль-
ные места. 

Энтузиасты предложили 
пермякам продолжить нача-
тую ими акцию: они устанав-
ливают памятные знаки в виде 
крестов на стенах храмов, где 
служили священники-новому-
ченики. Акция получила назва-
ние «Скрижали». Возможно, 
такие знаки появятся и на сте-
нах церквей Пермского края.
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НАДежДА АГИШеВА: 
До тех пор, пока мы все 
не осознаем ответственность 
за прошлое, оно будет нашим 
сегодняшним днём

О взглядах и позиции На-
дежды Агишевой мы можем 
судить по её записям в фейс-
буке: она является актив-
ным пользователем социаль-
ных сетей, где часто создаёт 
длинные, подробные записи, 
из которых можно многое уз-
нать о ней самой и истории 
её семьи. 

 
«Многие до сих пор не осоз-
нают масштабы репрессий 
1930-50-х годов, и я, как 
многие, долгие годы жила в 
неведении: тема сталинских 
репрессий была табуирова-
на, в школе на уроках исто-
рии об этом не говорили, а 
в моей семье – так уж по-
везло – репрессированных 
не было. Муж моей тёти, ко-
торую я очень любила, был 
военным, прошёл всю вой-
ну и считал, что при Сталине 
был порядок. Как-то я, буду-
чи школьницей, произнес-
ла эту фразу – «При Стали-
не был порядок» – в разго-
воре с учителем. И увидела 
такую боль в глазах. Теперь 
я понимаю, что те кто лично 
столкнулся с этим не могут 
забыть и справиться с поте-
рей близких людей. 
 
Сотрудничество Агишевой 

с «Мемориалом» началось 

в сентябре 2014 
года, когда руко-
водители Перм-
ского краевого от-
деления общества 
«Мемориал» Алек-
сандр Калих и Ро-
берт Латыпов об-
ратились в учреж-
дённый Надеждой 
Музей советского 
наива с предложе-
нием организовать 
выставку «Папины 
письма».

Выставка была 
основана на пись-
мах репрессиро-
ванных отцов сво-
им детям и никого 
не могла оставить 
равнодушным. Со-
трудники музея 
признаются: «Мы 
рыдали над эти-
ми текстами». На-
дежда Агише-
ва, её фонд «Но-
вая коллекция» и 
Музей советского 
наива участвова-
ли в организации 
акций «Возвраще-
ние имён», прове-
ли ещё несколько совмест-
ных с «Мемориалом» вы-
ставок, в том числе выстав-
ку «Разные войны», активно 

полтора десятка лет назад Надеж-
да Агишева была известна как бизнес-ву-
мен. В 2004 она вместе с мужем учредила 
Фонд поддержки культурных проектов «Но-
вая коллекция» и с тех пор известна в пер-
вую очередь как меценат. Сейчас о ней всё 
больше говорят как об общественном дея-
теле, гражданском активисте.

она продолжает заниматься художе-
ственными проектами, посвящёнными не-
формальной городской и маргинальной 
культуре советского союза и россии ХХ-
ХХI веков, но при этом открыла Центр го-

родской культуры, который стал одной из 
площадок Общественного фестиваля «Мо-
сты», а совсем скоро здесь пройдёт жен-
ский фестиваль We Fest. 

пермское отделение общества «Мемо-
риал» в лице Надежды Агишевой нашло 
союзника и партнёра в проведении акций 
«Возвращение имён» и «Последний адрес», 
в организации выставок «Папины письма» и 
«разные войны».

С чем связаны метаморфозы в жизни 
общественного деятеля и начинающего по-
литика?

Из программы партии «Яблоко»

К большевизму и сталинизму нельзя отно-
ситься просто как к фактам истории, которые 
допустимо оценивать по-разному в зависи-
мости от социального опыта и политических 
взглядов отдельного гражданина. Коренная 
особенность большевизма, как и другой тота-
литарной идеологии XX века, фашизма – от-
рицание морали, следование принципу «цель 
оправдывает средства», отрицание ценности 
отдельной человеческой жизни и оправдание 
любого числа жертв в настоящем построени-
ем идеального общества в будущем.

Сталинизм для нашей страны пока ещё не 
далёкая история. Это во многом сущность ны-
нешней системы власти, не случайно поощ-
ряющей трактовку сталина в школьных учеб-
никах истории как «эффективного менедже-
ра». Для слишком большого числа людей во 
властных кабинетах признание сталинского 
режима преступным означало бы, что и они и 
их методы сегодня также преступны и некон-
ституционны. Преодоление сталинизма озна-
чает принципиальное изменение нынешнего 
политического режима и начало построения 
правового государства.

преодоление сталинизма и большевизма в 
россии должно осуществляться столь же глу-
боко и ответственно, как и денацификация 
после Второй мировой войны. Без этого, как 
показал опыт реформ в России в последние 
25 лет, движение вперёд невозможно.

включились в большой рос-
сийский проект «Последний 
адрес», в рамках которого в 
Перми и Пермском крае уже 

установлено 15 
табличек на зда-
ниях, откуда люди 
ушли в тюрьмы и 
лагеря. Этот про-
ект – одновре-
менно просвети-
тельский и мемо-
риальный, это и 
память о погиб-
ших людях, и но-
вая информация 
для наших совре-
менников. 

 
Надежда Агише-

ва пишет в своём 
блоге:

 
«Таблички «Послед-
него адреса», ре-
альные судьбы ре-
альных людей ока-
зывают колоссаль-
ное воздействие. 
Многие впервые 
начинают осоз-
навать и масшта-
бы террора, и его 
абсолютную бес-
смысленность. 

 
Становится по-

нятно, что без мас-
штабной десталинизации, без 
покаяния российское обще-
ство не сможет двигаться впе-
рёд. только в Пермской об-
ласти за годы террора было 
расстреляно более семи ты-
сяч человек. Как установле-
но в процессе реабилитации, 
расстреляно без всякой вины. 
К сожалению, процесс реа-
билитации не завершён. ты-
сячи пермяков погибли в ла-
герях. Немногие знают эти 
трагические цифры. Проект 
«Последний адрес» не толь-
ко сохраняет память о погиб-
ших, но и показывает мас-
штаб государственного про-
извола в годы Советской вла-
сти. Частные истории простых 
людей, многие из которых ле-
жат в огромных могилах в ме-
стах расстрела, подтвержда-
ют, что террор не имеет ника-
кого оправдания». 

 
По просьбе «Вестника 

«Мемориала» Надежда Аги-
шева прокомментировала 
тему распространения культа 
Сталина среди современной 
молодёжи:

 – В наше кризисное 
время многие обращают-
ся к истории государства. 
Сегодня нам сложно при-
знать, что от имени нашей 
страны совершались мас-
совые убийства. В систе-
ме школьного образова-
ния до сих пор недоста-
точно внимания уделяет-
ся этому периоду истории. 
Официально факт репрес-
сий признаётся, но слыш-
ны и попытки оправдания 
убийств.

 
В июне нынешнего года 

Надежда Агишева и Центр 
городской культуры приняли 
участие в организации фе-
стиваля «Мосты» – полно-
стью общественного проек-
та, который проводился без 
малейшей поддержки госу-
дарства. В его оргкомитет 
вошли люди, неравнодуш-
ные к гражданской повест-
ке, к актуальным проблемам 
российского общества. Кон-
солидация антисталинских 
сил дала результат вопре-
ки сложностям в обществен-
но-политической ситуации: 
участники фестиваля смог-
ли вести обсуждение острых 
тем на качественно новом 
уровне, вовлекать в разговор 
новые лица. 

Совсем недавно Надежда 
Агишева начала сотрудни-
чество с партией «Яблоко» 
–единственной из россий-
ских политических партий, в 
программе которой содер-
жится большой раздел о де-
сталинизации и дебольше-
визации. 

 
«Конечно, многим людям 
психологически трудно 
принять разнообразие – 
культурное и политиче-
ское. Оно разрушает ил-
люзию идеального поряд-
ка. Отсюда и непринятие 
альтернативных взглядов, 
нетерпимость, агрессия. 
Очень важно сегодня ис-
кать территорию для диа-
лога». 
 
Так описывает свои взгля-

ды Надежда Агишева в соци-
альных сетях.

 
Юлия Баталина
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— Что нам предстоит 18 
сентября?

— Всем гражданам Россий-
ской Федерации предстоят вы-
боры депутатов Государствен-
ной думы, а жителям Перм-
ского края — ещё и выборы 
депутатов Законодательного 
собрания. Сложнее всего жите-
лям Перми — им в тот же день 
предстоит выбрать и депутатов 
Пермской городской думы. 

Все три уровня законода-
тельной власти формируются 
смешанным способом: часть 
депутатов выбирается по пар-
тийным спискам, а часть — по 
одномандатным округам. По-
этому каждый избиратель по-
лучит шесть бюллетеней. 

Таким образом, голосова-
ние 18 сентября для пермяков — 
возможность повлиять на состав 
парламента всех трёх уровней, 
а значит, на законы и правовые 
нормы, которые будут приняты 
на протяжении следующих пяти 
лет. Нельзя не воспользоваться 
такой возможностью.

— Зачем в наше время 
участвовать в выборах?

— Это самый простой и за-
частую единственный способ, 
который позволяет простым 
гражданам участвовать в управ-
лении государством, влиять на 
власть. Может показаться, что 
одинокий избирательский го-
лос ничего не решает, но прак-
тика показывает, что это не 
так — единственный голос мо-
жет оказаться решающим. есть 
масса примеров, особенно на 
небольших — муниципальных и 
земских — выборах, когда вы-
игрыш достигался единицами 
голосов: в истории пермских 
выборов была победа в шесть 
голосов и даже в два голоса!

Не менее важны голоса из-
бирателей для политических 
партий, особенно небольших: 
чтобы пройти в состав органов 
власти, нужно набрать не менее 
5 % голосов избирателей. Это 
касается выборов всех уровней. 
Тут каждый голос на вес золота. А 
если речь идёт о выборах в госу-
дарственную думу, то партии, ко-
торые заработают не менее 3 % 
голосов, получают государствен-
ное финансирование своей дея-
тельности на пять лет. За каждый 
голос государство заплатит им 
110 рублей. Так что от количества 
голосов зависит возможность 
партии существовать на протяже-
нии следующей пятилетки.

Выборы — единственное 
время, когда власть обращает-
ся к гражданам как к судьям и 
просит оценить свою деятель-
ность, рассудить, кто достоин 
продолжить работу во власти, 
а кто не оправдал доверия. 

— Есть мнение, что за 
нас уже давно всё решили… 

— Конечно, есть разные 
социологические опросы, ис-

следования, которые опреде-
ляют, чьих сторонников в об-
ществе больше или меньше. 
Однако точно и достоверно 
исход выборов никогда пред-
сказать невозможно. 

если же избиратель думает, 
что результаты выборов могут 
быть подтасованы, то я точно 
могу сказать: в Пермском крае 
этого не бывает. Не было ни 
разу. если «административный 
ресурс» и влияет на ход выбо-
ров, то только во время пред-
выборной кампании, а во время 
самого голосования — никогда. 
В наших краях результаты во-
леизъявления не искажают — 
считают так, как проголосовали 
на самом деле.

Здесь, конечно, велика роль 
избирательных комиссий, ко-
торые ведут подсчёт голосов, и 
наблюдателей, которые следят, 
чтобы всё было честно и закон-
но. Кроме того, все избиратель-
ные участки в этом году будут 
оборудованы видеокамерами с 
трансляцией в интернет, и лю-
бой желающий сможет наблю-
дать за ходом выборов и про-
следить за подсчётом голосов.

Поскольку нынешние выбо-
ры будут многоуровневыми, на 
них будет много наблюдателей 
и особенно строгий контроль.

— Как избирателю вы-
брать своего кандидата? Как 
оценить его возможности?

— Самый простой способ — 
ходить на встречи, которые ор-
ганизуют кандидаты и партии, 
познакомиться с кандидатом 
лично, задать ему вопросы, ко-
торые вас волнуют. Из ответов 
будет понятно, насколько кан-
дидат компетентен, насколько 
он соответствует вашим пред-
ставлениям о том, каким дол-
жен быть ваш депутат. 

Надо только понимать, что 
если кандидат вместо встреч 
устраивает чаепития — а это ча-
сто случается — это вовсе не 
значит, что он особо щедрый и 
вы ему чем-то обязаны. Голо-
суйте не за печеньки, а за хоро-
шие законы и новые дороги. 

определённое представ-
ление о кандидате или партии 
можно составить по агитацион-
ным материалам, которые на-
верняка уже появляются в ва-
ших почтовых ящиках. Там кро-
ме всякого словесного треска, 
бессмысленных лозунгов и т.д. 
есть и содержательные момен-
ты — биография кандидата, его 
программа, а если он уже дей-
ствующий депутат, бывают ещё 
и отчёты о работе, и можно уз-
нать, какие законы он иниции-
ровал, какие поддержал, как он 
работал в округе и т.д.

Это и есть труд избирателя 
— чтобы правильно проголосо-
вать, надо подготовиться. если 
же вам так не повезло, что до 
вас не дошли никакие агитаци-
онные материалы, или не было 
времени с ними ознакомить-

ся, можно сделать это прямо 
на избирательном участке: там 
есть вся информация о канди-
датах и партиях — от портретов 
до деклараций о доходах.

— Можно ли решить, за 
какую партию голосовать, 
ориентируясь на партийный 
список?

— Не всегда. В наше время 
активно, особенно левыми пар-
тиями, используется приём, ко-
торый получил название «па-
ровоз»: на первое место в пар-
тийном списке ставится какой-
нибудь известный, уважаемый, 
популярный человек российско-
го масштаба, а когда приходит 
время формировать парламент, 
он отказывается от своего места 
в пользу второго номера — ка-
кого-нибудь функционера из ре-
гиона. Так что избиратели могут 
проголосовать за адмирала с ге-
нералом, а получить в итоге па-
рочку местных демагогов.

Лучше ориентироваться на 
программу партии, на её иде-
ологию. И в любом случае смо-
треть, чтобы не только первые 
номера в партийных списках, 
но и следующие за ними вызы-
вали у вас доверие.

– Во время предыдущих 
выборов, выбирая депутатов 
думы, пермяки понимали, что 
кто-то из них станет мэром. 
Сейчас ведь всё не так?

– Во время предыдущей 
«парламентской пятилетки» 
председатель Пермской го-
родской думы был одновре-
менно мэром города, и кро-
ме него был ещё глава адми-
нистрации – сити-менеджер. 
Сейчас это двоевластие лик-
видировано: мэр будет од-
новременно главой админи-
страции, и его будет назна-
чать комиссия, в которую вой-
дут и депутаты гордумы. Но 
мы очень рассчитываем на то, 
что новый состав думы вер-
нёт пермякам прямые выбо-
ры мэра. Поэтому очень важ-
но вдумчиво подойти к выбору 
городских депутатов.

— Есть ли среди кандида-
тов в депутаты и партий, иду-

щих на выборы, кто-то, кто 
поддерживает интересы чле-
нов общества «Мемориал»?

— если общество «Мемо-
риал» ощущает себя специфи-
ческой социальной группой со 
специфическими интересами, то 
лучше всего было бы выдвинуть 
собственного кандидата. Ведь 
все депутаты представляют ин-
тересы каких-то групп: промыш-
ленников, военных, бюджетни-
ков… Интересов разнообразных 
много, а ресурсов мало, каждый 
депутат стремится использовать 
государственный ресурс в поль-
зу своей социальной группы.

Что же касается политиче-
ских партий, то все 14 партий, 
участвующих в выборной кам-
пании 2016 года, можно условно 
разделить на три группы. Пер-
вая — это левокоммунистиче-
ские: КПРФ, «Коммунисты Рос-
сии», «Родина» и т.п. Эти партии 
придерживаются точки зрения, 
что политических репрессий как 
таковых не было, а была борь-
ба с врагами народа, объектив-
ные трудности, связанные со 
строительством великой страны. 
От этих партий трудно ждать под-
держки репрессированных и чле-
нов их семей, а также увековече-
ния памяти жертв репрессий.

Вторая группа — центрист-
ские партии, такие как «единая 
Россия» и «Справедливая Рос-
сия». Они просто обходят тему 
репрессий, она для них не важ-
на. Эти партии признают, что 
репрессии — это нехорошо, но 
при этом уже не актуально. у нас 
ведь принято, в том числе и с 
участием центристских партий, 
много хороших законов о реа-
билитации и поддержке бывших 
репрессированных, только эти 
законы не очень выполняются.

Наиболее полно отстаивают 
интересы членов общества «Ме-
мориал», настаивают на осуж-
дении палачей, на националь-
ном покаянии, на социальной 
поддержке репрессированных 
и их родственников так называ-
емые правые партии — «Ябло-
ко», «Партия роста» и «Парнас». 
Наиболее чётко и ясно эта тема 
прописана в программе партии 
«Яблоко»: там есть специаль-
ный раздел о десталинизации и 

дебольшевизации, написанный 
правозащитником и бывшим дис-
сидентом сергеем ковалёвым. 
Из всех правых партий у «Ябло-
ка» самая широкая социальная 
база, оно активнее всего работа-
ет с разными социальными груп-
пами и слоями населения.

На выборах 18 сентября 
партия «Яблоко» присутству-
ет на всех уровнях: она идёт 
и в Государственную думу, и 
в Законодательное собрание 
Пермского края, и в Пермскую 
городскую думу.

— Какие новшества, кро-
ме видеокамер с трансля-
цией в Интернет, ожида-
ют избирателей на избира-
тельных участках?

— В этом году все урны бу-
дут прозрачными. Это ещё 
одна мера для контроля над 
процессом выборов. Не надо 
бояться этого: практически 
невозможно отследить, кто 
именно в каком бюллетене 
поставил галочку. если же вы 
всё-таки опасаетесь слишком 
пристального наблюдения, 
сверните бюллетень пополам, 
прежде чем опустить в урну.

Кроме того, часть избира-
тельных участков будет обо-
рудована электронными ур-
нами — коиБами (КОИБ — 
комплекс обработки избира-
тельных бюллетеней — ред.). 
В такой электронный ящик не 
затолкать все бюллетени ра-
зом, надо будет их сканиро-
вать по одному. Так что отве-
дите для визита на избира-
тельный пункт побольше вре-
мени — от получаса до часа, 
чтобы разобраться в этой си-
стеме. Да и вообще в этом 
году процедура голосования 
будет несколько более дли-
тельной, потому что бюллете-
ней много, и за каждый нужно 
отдельно расписаться. 

Кроме того, в этом году все 
избирательные участки должны 
находиться на первых этажах 
в помещениях, доступных для 
маломобильных групп населе-
ния, а в избирательных кабин-
ках будут оборудованы сидячие 
места для тех, кому тяжело за-
полнять бюллетени стоя.

ВИТАЛИй КОВИН: 
Голосуйте не за печеньки, 
а за хорошие законы 
и новые дороги

Меньше месяца остаётся до едино-
го дня голосования, который пройдёт 18 
сентября. Чем будет отличаться процеду-
ра нынешних выборов и как сориентиро-
ваться в обилии предвыборной информа-

ции, рассказал политолог, старший науч-
ный сотрудник Пермского научного центра 
уральского отделения рАН, эксперт движе-
ния «Голос» и пермской гражданской пала-
ты Виталий Ковин.
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Группа молодых немцев и 
россиян, интересующихся исто-
рией политических репрессий и 
готовых работать ради сохране-
ния мест памяти, проделала пу-
тешествие по Пермскому краю. 
Ребята ухаживали за мемори-
альными объектами, заново от-
крывали для себя прошлое.

краснокамск, усьва, Чусо-
вая, бывший лагерь «Створ» — 
во всех этих памятных местах 
молодые люди находили мемо-
риалы жертвам политических 
репрессий и кладбища немец-
ких военнопленных; восстанав-
ливали памятники, чистили и 
благоустраивали территории, 
а, кроме того, много дискути-
ровали, обменивались знания-

«НоВые Пути» 
ПО РеКАМ ПАМЯТИ

С 18 по 31 июля состоялась летняя школа «Новые пути», организованная пермской 
инициативной группой «Молодёжный Мемориал» и Нижнесаксонским отделением Народ-
ного союза Германии по уходу за военными могилами

ми и мнениями, обсуждали же-
стокие уроки ХХ века.

то и дело на своём пути во-
лонтёры находили удивитель-
ные свидетельства человече-
ского милосердия и совестли-
вости. Возле бывшего спец-
поселка усьва, на территории 
кладбища немецких военно-
пленных они увидели крест, 
установленный местным жите-
лем, отец которого был горным 
мастером в шахте, где под его 
началом работали немцы.

Самым эмоционально на-
сыщенным моментом экс-
педиции стало посещение 
«Створа» — бывшего лаге-
ря гуЛага, впоследствии — 
исправительно-трудовой ко-
лонии. 26 июля 2007 года на 
этом месте был установлен 
памятный знак и основан «му-
зей без гида». Идея предсе-
дателя Пермского краево-
го отделения Международно-
го общества «Мемориал» Ро-
берта Латыпова — оформить 
место памяти так, чтобы при-
шедший сюда турист смог сам 
изучать бывший лагерь, полу-
чив всю необходимую инфор-
мацию здесь же.

Один из участников похо-
да назвал «Створ» местом, 
где память не остановилась, а 
продолжает жить. Бродя сре-
ди каменных руин, здесь до 
сих пор можно отыскать по-

Возвращение в Пермь, в 
цивилизацию, не стало завер-
шением экспедиции. Выстав-
ка «Разные войны», прогул-
ки по городу, концерт груп-
пы «Аквариум»… Рефлексии 
по поводу увиденного, об-
мен впечатлениями… Расста-
вание было грустным: за про-
шедшие две недели молодые 
люди из России и Германии 
не просто подружились — они 
стали командой единомыш-
ленников.

Михаил Боталов
Фото Бенедикта Функе 
и Хенрика Бертхольда

суду, металлические детали 
ручной работы, колючую про-
волоку. Каждый турист, ока-
завшийся в этом месте памя-
ти, может оставить свою за-
пись в Белой книге «створа». 
изрядно потрёпанная тетрадь 
хранит в себе множество про-
никновенных слов.

В нескольких километрах 
от лагеря, посреди тайги, на 
каменистом холме находится 
лагерное кладбище — неболь-
шие металлические таблички 
с надписями: жж 64, жж 60, 
ее 35... Такие похороны — без 
имени, без даты — ещё одна 
разновидность репрессий. 


